

## Le développement urbain de la rive droite

De Saint-Jean aux Nations, partez à la découverte de la rive droite, où l'ancien et le moderne, le local et l'international se côtoient.

Du quartier bien genevois de Saint-Jean, ce parcours vous conduit au cœur de la Genève internationale des Nations. Au fil de votre promenade, vous découvrirez des points d'intérêt et des anecdotes en lien avec le thème «du local à l'international». Laissez-vous surprendre par les richesses urbanistiques et architecturales de ces quartiers peu connus.



### ① Couverture des voies CFF

Sur la dalle qui recouvre les voies, les lauréats du concours organisé en 1992 ont imaginé une maison de quartier, un centre médico-social, une bibliothèque et des bâtiments artisanaux. Côté Jura, les masses végétales évoquent les talus des voies ferrées. La partie centrale est colonisée par une végétation herbacée, un «jardin en mouvement».

### ② Quartier de Saint-Jean

Au tournant du XXe siècle, un quartier urbain remplace peu à peu les anciens domaines patriciens. Le temple de Saint-Jean, construit en 1933, se distingue par un immense portique triomphal. Son crépi gris genevois est très employé à l'époque. L'école de Saint-Jean, inaugurée en 1915, est couronnée d'une toiture de style «national».

### ③ Le «coin de terre»

Bel exemple d'un idéal très répandu durant l'entre-deux-guerres, la maison familiale dans une cité-jardin, l'ensemble du Bouchet a été construit en 1934-35 par l'Association du Coin-de-Terre, sur les plans de l'architecte Hoechel.

### ④ La Tourelle

Conçu et réalisé entre 1964 et 1970, l'ensemble de la Tourelle est un îlot ouvert formé de quatre blocs d'habitation disposés en front de rue. Au centre, un vaste espace est aménagé en parc. Les vides aux angles allègent l'aspect massif des blocs d'habitation en éléments préfabriqués de béton.

### ⑤ Ecole primaire de Budé

Cette école est une des réalisations scolaires les plus intéressantes de Genève. Son gabarit de deux étages répond aux volumes de la ferme de Budé. Entièrement dégagé, le rez forme un préau couvert. Construite au début des années 60, l'école a été rénovée en 2000 et des pare-soleil ont été posés.

### ⑥ Domaine et ensemble de Budé

Les barres d'immeubles coexistent avec la maison de maître du domaine de Budé et ses dépendances. Une ferme y est encore en activité. Exemple prestigieux de «campagne», le domaine de Budé est constitué vers 1710. La maison de maître héberge aujourd'hui l'Union interparlementaire.

### ⑦ Bureau international du travail (BIT)

Très controversé lors de sa réalisation, en 1970-73, le siège du Bureau international du travail abrite 1250 bureaux. La monumentalité du bâtiment tient à son échelle imposante, sa masse, et l'emploi d'un très petit module pour les panneaux de façade en aluminium moulé, ce qui produit un effet de répétition quasi infini.

### ⑧ Palais des Nations

Le Palais des Nations est issu des longs et passionnés débats qui ont marqué le concours de 1926, véritable guerre des anciens et des modernes. Finalement construit dans la tradition classique des édifices publics du XIXe siècle, une aile d'expression résolument moderne lui est ajoutée en 1968-73.